
Fiche de travail : Les adjectifs numéraux
Il existe deux genres d’adjectifs numéraux :
-Les adjectifs cardinaux : ils indiquent un nombre précis.
-Les adjectifs ordinaux. : ils indiquent un ordre ou un rang.

1/ Les adjectifs cardinaux
Ils sont soit simples (un, deux, huit, quinze,cent, mille…), soit composés (dix-sept, vingt-et-
un, soixante-dix-sept…)
* Attention !
 -  Les  traits  d’union  sont obligatoires pour  joindre  les  éléments  qui  sont  l’un  et  l’autre
inférieurs à cent . (Exemples : dix-huit, soixante-dix, mille quatre cent quatre-vingt- douze.)

- Lorsque le nombre est inférieur à cent, et que les éléments du nombre sont joints par un
« et », les tirets sont possibles mais non obligatoires. ( vingt-et-un…)

· Vingt et cent
Ils prennent un –s lorsqu’ils sont multipliés et qu’ils terminent l’adjectif numéral. (Aucun
autre nombre ne doit les suivre.)

Exemples : « quatre-vingts », mais « quatre-vingt-douze ».
                   « Huit cents », mais « huit cent cinquante ».

*Attention !
Lorsque « Vingt » et « Cent »  signifient en fait « vingtième » et « centième », ils ne varient
pas.
Exemples : « Regardez votre livre à la page quatre-vingt. » (sous-entendu : à la quatre
vingtième page.)
                    « L’an huit cent » (La huit centième année)

· Mille
Cet adjectif numéral est invariable.
Exemples : « Il y a trois mille ans. », « L’année deux mille neuf. »

*Attention !
Il est possible d’utiliser « mil » pour énoncer une date. Mais,il faut que « mil » commence la
date et soit suivi d’un ou plusieurs nombres.
Exemples : « L’an mil six cent deux. »

2/ Les adjectifs ordinaux.

Ils se forment en ajoutant le suffixe  « -ième » aux adjectifs cardinaux correspondants. (sauf
pour premier et second)

Exemples : deuxième, troisième, quinzième…

Remarque : La différence entre deuxième et second : généralement on emploie second, et non
deuxième, lorsqu’il n’y a plus d’autres nombres après.
Par exemple : « La première chose que j’ai  à vous dire est ceci, la seconde est cela. » ( Il n’y
a pas de troisième chose à préciser.)
Notez cependant que l’usage déforme cette différence puisqu’il existe bien la classe de
troisième avant celle de seconde,ou qu’il existe d’autres vitesses sur une voiture après la
seconde !


